



# Projet « **adelante!** »

**Plate-forme pédagogique  
d'informations et d'impulsions sur le  
développement durable et la citoyenneté  
pour les jeunes de 12 à 16 ans**

## Rapport annuel 2024

### Introduction

Durant l'année 2024, l'équipe *adelante!* s'est concentrée sur la promotion des ateliers et des actions de l'association en mettant sur pied un stand de promotion. Ce stand permet de faire connaître l'existence de l'association et les buts du Village de la Paix grâce à l'offre *adelante!*. Nous l'avons inauguré à l'occasion du festival *Juvénalia*, un événement annuel pour les jeunes qui a lieu en ville de Fribourg.



### Faire connaître notre travail

Malgré le travail fourni par l'équipe, le projet *adelante!* a été peu visité durant l'année 2024. Une soixantaine de participants ont parcouru les ateliers citoyenneté, alimentation, agriculture et consommation. Avec ce stand, nouvel outil de promotion de l'association, le groupe *adelante!* a participé à la 8<sup>ème</sup> édition du festival *Juvénalia* qui a eu lieu le samedi 25 mai 2024 sous un soleil radieux. Sortir de nos murs a été une bonne décision pour aller à la rencontre du public.

Devant la tente du stand, une boîte en bois fermée et intitulée « Venez jouer ! » et « Qui construit le monde de demain ? » invite les participants/es à découvrir leur reflet dans un miroir. Le stand comporte divers jeux avec des récompenses à la clé. En gardant la dynamique ludique et pédagogique d'*adelante!*, il aborde différents sujets concernant la durabilité comme par exemple une station de recharge « l'énergie est en toi », un vélo qui, moyennant quelques coups de pédales, recharge les téléphones portables. Un memory et une roue de la fortune sensibilisent les participants/es à une agriculture, une alimentation et un mode de consommation durable. Les vainqueurs de ces jeux sont repartis avec un lot tiré au hasard : un signet, un sachet de graines, un générateur de paix, un jeu *Conflifaxbox* ou encore un bon pour une visite des ateliers *adelante!*. Une carte engagement peut être créée après avoir pris connaissance des 17 ODD (Objectifs de Développement Durable fixés par l'ONU). Le bilan de cette journée est positif grâce aux nombreuses personnes qui ont visité le stand, participé aux jeux et témoigné leur intérêt à découvrir notre offre. Tout ceci a été possible grâce à la participation de l'équipe ainsi que la présence des membres du comité afin d'assurer l'accueil sur le stand. Une belle expérience à revivre durant l'année 2025. Il prévu que nous participions à nouveau au festival *Juvénalia* le 24.05.2025.



## Public-cible

*adelante!* a été réfléchi et développé pour les jeunes de 12 à 16 ans. Nous constatons que la sensibilisation au développement durable attire aussi les familles et leurs jeunes enfants. Nous avons donc expérimenté nos ateliers avec des classes primaires du second cycle, 7H et 8H (10-11 ans). Il en ressort une bonne appréciation des élèves et de leurs professeurs grâce aux jeux et aux interactions diverses qui maintiennent les élèves en action et captent leur attention. Toutefois la présence d'un animateur s'avère nécessaire dans certaines situations pour guider leurs réflexions et faire le lien avec la durabilité selon la thématique. L'idéal pour accueillir ce type de visite serait d'aborder le thème en classe avant de venir pratiquer les ateliers.

## Développement d'*adelante* !

Depuis 7 ans le groupe de travail bénévole *d'adelante* ! continue son effort pour le développement de cette offre ; Lucienne Devaud, Corinne Stasierowski, Lolita Jallow, Yves Wiedmer, Guy Jousson et Jonas Murith se sont rencontrés lors de 13 séances durant l'année ainsi que quelques samedis matin. Depuis le printemps 2024, Audrey Longchamp a rejoint le personnel du Village de la Paix en tant que coordinatrice administrative. Grâce à son regard neuf, son expérience du monde associatif et sa sensibilité artistique, elle apporte au projet un souffle de vie supplémentaire très apprécié par le responsable de projet !

Plusieurs groupes ont expérimenté les ateliers cette année : il y a eu les classes de 7H-8H de Grandvillard au mois de mars, les jeunes du Centranim de Bulle sont venus en mai, les représentants du service d'aumônerie des CO de Bulle, La Tour-de-trême et Riaz en juin ainsi que, depuis la Suisse-Alémanique le chœur St-Jean de Bremgarten en septembre. Cette dernière visite a relancé le souhait de traduire les contenus de notre offre en allemand.

## Financement

Le montant des dépenses pour 2024 est de CHF 950.00

Ces investissements sont : les coûts de fabrication du stand (jeux, prix, logistique), la rémunération d'un animateur à hauteur de CHF 240.00 et le maintien à niveau des ateliers existants. Environ 180 heures bénévoles s'ajoutent aux 1'380 heures offertes par le groupe de travail depuis le début du projet, soit au total 1'560 heures, sans compter les heures investies individuellement en dehors des séances

Le responsable de projet, Jonas Murith, a pu investir 215 heures rémunérées dans le cadre de son contrat de travail. Cela représente un taux de travail de 10%.

La participation des groupes a généré CHF 400.00 d'entrée.

## Promotion du projet

En début d'année, la stratégie de promotion a mis l'accent sur le développement du stand. Nous espérons que notre présence extra-muros au contact de nouveaux publics nous fera davantage connaître. Une rencontre avec Madame Céline Ruffieux, représentante de l'évêque pour la région diocésaine de Fribourg (partie francophone) a eu lieu en septembre. Enthousiaste et curieuse de découvrir le Village de la Paix, elle a manifesté beaucoup d'intérêt pour les différentes activités et publications portées par l'association. Elle pense que nous devrions créer des liens avec les pastorales locales. L'offre *adelante!* a été proposée aux scouts fribourgeois qui sont intéressés à venir parcourir nos ateliers en 2025. Le Village de la Paix est devenu également membre de l'association *Frisbee* depuis le 1<sup>er</sup> octobre 2024. *Frisbee* est le réseau fribourgeois des organisations de l'enfance et de la jeunesse. Fondé en 2013, il regroupe les organisations qui mettent en place des activités extrascolaires pour et avec les enfants et les jeunes dans le canton de Fribourg. C'est un atout pour le Village de la Paix d'être en réseau avec cette structure créée pour la jeunesse et c'est aussi une autre manière de faire connaître le projet.



***Les jeunes sont les futurs citoyens et acteurs de notre région et de notre planète. Ils ont le pouvoir et le choix d'agir dans le sens de la durabilité, du respect de la nature et de l'être humain. Le Village de la Paix se réjouit et s'engage avec confiance et motivation dans cette perspective de travail pour la paix avec les jeunes !***



Groupe de travail « *adelante!* », février 2025



ETAT DE FRIBOURG  
STAAT FREIBURG

Direction de la santé et des affaires sociales DSAS  
Direktion für Gesundheit und Soziales GSD

Soutien

**MIGROS**  
pour-cent culturel

**LOTERIE ROMANDE**